



**Roblero Roblero  
Evangelina Yaquelin**

**Dr. Jimenez Ruiz Sergio**

**Ensayo de Medicinas locales**

**Interculturalidad y salud II**

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de  
marzo del 2023.

## Ensayo de medicinas locales

En éste ensayo de se describen cuatro temas diferentes pero todos son temas con respecto a interculturalidad y salud, además todos son temas muy importantes., principalmente el tema de las tradiciones arraigadas en comunidades indígenas, que describe los usos y costumbres de las comunidades ya que cada comunidad cuenta con diferentes usos y costumbres, otro de los temas a revisar son las medicinas locales en los Altos de Chiapas, enfocándose a la modernidad., otro de los temas es la Fangoterapia este tema describe principalmente el regreso de las medicinas alternativas, y como último tema es la Hidroterapia que es más que nada la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas.

En éste ensayo de medicinas locales vemos que a pesar de los cambios que han surgido así como los nuevos cambios gubernamentales, seguimos practicando formas propias de autogobierno que se rigen por sistemas normativos que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como “Usos y Costumbres” porque como individuos todos tenemos diferentes conceptos sobre lo que es realmente lo indígena unos podemos decir que son aquellas personas que siguen manteniendo la vestimenta y el lenguaje, aunque todos podemos entender de forma diferente que es una comunidad humana y que es una comunidad indígena todo dependiendo a la cosmovisión que tenemos., Floriverto Díaz en uno de sus artículos describe las funciones del autogobierno en México y sus múltiples modalidades, los clasifica en cuatro puntos., como primer punto nos menciona que un espacio territorial demarcado comunidad y definido por la posesión, como segundo punto describe una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra, otro de los puntos es de que una variante de la lengua del pueblo a partir de la cual identificamos nuestro idioma común, y describe a una organización que define lo político, cultural, social, civil, económico y religioso, y como último punto que nos menciona Floriverto Díaz un sistema comunitario de procuración y administración de justicia., retomando lo revisado en clases podemos definir que indígena realmente son personas con historia, pasado presente y futuro y es algo que no solo se puede definir concretamente, físicamente, sino también espiritualmente en relación con la naturaleza toda, ya que como bien sabemos la comunidad indígena es una creación colonial, claro fusionándose con elemento prehispánico y para que la comunidad indígena puede integrarse a la comunidad se promueve la homogeneidad social a través de los valores compartidos que la participación en el sistema implican., de la misma manera se revisa la modernidad como una imagen exótica de las culturas locales, como bien sabemos la modernidad es un proceso ineludible y se distingue de dos formas, una es la modernidad social y la otra es la modernidad

cultural., con respecto a la modernidad social se pueden distinguir aspectos cognitivos y transformaciones sociales y hablando acerca de modernidad cultural vemos que ésta comenzó a definirse mediante la primacía de su dimensión estética se comenzó a privilegiar la multiculturalidad de las naciones-edades contemporáneas y también informar acerca de las fuentes de tratamiento natural en la región de los Altos de Chiapas, uno de los tratamientos más usados es la arcilla, ésta también fue utilizada durante la segunda guerra mundial y se puede afirmar que en centenares de casos, la arcilla resultó ser un remedio magnífico, es importante mencionar que la arcilla fue utilizado por primera vez en Egipto por los médicos de los Faraones y fue registrada en los papiros, la arcilla es utilizada con fines terapéuticos, principalmente para curar heridas de la piel, inflamaciones y algunas enfermedades internas., Galeno anatomista griego, fue quien estudió las características positivas del suelo de la tierra de Lemnos (Lemnos es el nombre de la isla del mar donde abundaba la arcilla) como el origen de la arcilla de mineral, deriva de la descomposición de feldspatos, es decir de los silicatos de aluminio, de potasio, calcio y sodio que se forma a muy altas temperaturas bajo la corteza terrestre., éstos elementos al entrar en contacto con la atmosfera se descompone en un conglomerado terroso de caolín, la arcilla es un tratamiento natural que ayuda a regular la temperatura , es absorbente, cicatrizante , antiácida y además activa la regeneración celular., otro de los temas importantes es la hidroterapia, podemos definirla como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, siempre y cuando sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico, también es importante mencionar que el agua es el elemento más abundante en la composición de todos los seres vivos, además el agua participa en gran número de reacciones químicas a través de sus electrones de la extremidad de cada dipolo, aunque también tiene poder disolvente de las moléculas hidrófilas y los electrolitos.

Para concluir con éste ensayo vemos a diferentes instituciones que tienen un efecto equilibrador de las diferencias de riqueza que de otra manera se acumularían, como es la ideología, una sola alma y pensar diferente es como un peligro para la comunidad, tomando en cuenta a la modernidad mediante la primacía de su dimensión estética que se comenzó a privilegiar la multiculturalidad de las naciones y edades contemporáneas entre ellas el uso de la arcilla que los beneficios a la salud y bienestar depende del tipo de arcilla y la forma de aplicación, y como efecto general de la hidroterapia como una reacción común para las aguas mineromedicinales es la llamada “reacción general inespecífica.

## **Bibliografía:**

Gomez Peralta H. (2005 mayo). Los usos y costumbres de las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora. SciELO.

Dail, A., y Igor. S (2009) Modernidad alternativa: medianos locales en los Altos de Chiapas. Nuevas revistas de ciencias sociales, 23 octubre 21, 11-31.  
<https://scielo.Cnam.Mx/pdf/na/v23nt2a2.pdf>

Burgeois, P. (2016). El extraordinario poder curativo de la arcilla. De Vecchi Edició

Bernal, L (CS. F.). Hidroterapia. Luis bernal.es  
<https://www.sld.co./galerías/silios/rehabilitación.bal/hidroterapia3pdf>